

DEJA GRUPO

El diputado local Carlos Joaquín Fernández se separará del grupo parlamentario del PRI en el Congreso de la Ciudad de México. Sin embargo, dijo que no renunciará a la militancia. Mañana se formalizará el proceso.



Solicitan comparecencia de contralor

Alcaldes de oposición urgen a diputados a citar a funcionario y explicar "persecución"

OMAR DÍAZ

—metropoli@eluniversal.com.mx

Alcaldes de oposición fueron al Congreso de la Ciudad de México a pedir a los diputados locales de este bloque que soliciten la comparecencia del secretario de la Contraloría, Juan José Serrano, para que explique la "persecución política" que ha emprendido en su contra.

En conferencia, los alcaldes Lía Limón, Sandra Cuevas, Mauricio Tabe y Santiago Taboada detallaron que la Contraloría les inhabilita funcionarios sin procedimiento previo, solicita información en 24 horas cuando la ley marca de cinco a 15 días, y aplica medidas cautelares que no ven en demarcaciones gobernadas por Morena.

El edil de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, señaló que les "estorba la persecución política" y tal parece que el contralor se ha convertido en un "linchador". Le recordó que no está al servicio de una persona o un movimiento.

Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc, dijo que Juan José Serrano parece un operador de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Expuso que prácticamente llevan un año siendo perseguidos. "Ya basta", sentenció.

Santiago Taboada, edil de Benito Juárez, dijo que quieren que en su comparecencia el contralor detalle si es parejo con todas las alcaldías o sólo hay una persecución contra los opositores.

Lía Limón, de Álvaro Obregón, coincidió en que ha habido una constante persecución y Morena les mete el pie porque saben que en 2024 perderán la Ciudad.

Los alcaldes fueron arropados por los coordinadores del PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, quienes presentarán un punto de acuerdo para solicitar a la Junta de Coordinación Política la comparecencia.

La Contraloría suspendió por 90 días a César Garrido López, director de Gobierno y Asuntos Jurídicos de Miguel Hidalgo, por levantar de manera injustificada los sellos de suspensión de un inmueble de alto riesgo.

El dirigente de Morena en CDMX, Sebastián Ramírez, aseguró que no existe ninguna persecución política en contra de los alcaldes de oposición. ●

90
DÍAS

fue suspendido el director de Gobierno y Asuntos Jurídicos de MH, César Garrido López.



Ediles de oposición acusan que el contralor se ha convertido en un "linchador" por la manera en que actúa.



Alcaldes de oposición piden citar a contralor

Redacción • La Razón

ALCALDES DE OPOSICIÓN solicitaron a los líderes parlamentarios del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano en el Congreso capitalino llamar a comparecer al contralor general de la Ciudad de México por al acoso y la persecución política que mantiene contra los gobiernos que no son de Morena.

El titular de la alcaldía Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, sostuvo que el secretario de la Contraloría General, Juan José Serrano Mendoza, implementa una política en la que primero se sanciona y luego se investiga, no se respetan los procesos de investigación y sólo la aplica para las alcaldías gobernadas por la alianza PAN-PRI-PRD.

Refirió que este tipo de acoso no sólo ocurre en Miguel Hidalgo, pues en las nueve alcaldías gobernadas por la oposición desde 2021 reciben constantes sanciones, sin investigaciones previas en contra de su personal, lo que es una persecución política. "Vinimos a hacer esta solicitud, para que se llame a cuentas al que ocupa el cargo de contralor, porque para nosotros ya no es un contralor, es un linchador del régimen", expresó.

En este tema, el alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada, afirmó: "De manera muy respetuosa queremos decirle a los diputados; llámenlo a comparecer, porque aquí tienen que venir a rendir cuentas, porque no ha actuado con imparcialidad".



ALCALDES opositores durante su visita al Congreso capitalino, ayer.

Foto/Especial



EL CABALLITO

¿A dónde va el diputado del "avioncito"?

:::: El diputado local **Carlos Joaquín Fernández Tinoco** renunció a la bancada del PRI en el Congreso capitalino y nos dicen que pese a que el legislador, que se hizo famoso por jugar con su comida como "un avioncito" en el recinto de Don-

celes, asegura que será independiente y no se sumará a ningún grupo parlamentario, en realidad no es así. Nos detallan que está imposibilitado legalmente de sumarse a otra bancada, pero seguramente lo veremos trabajando y votando muy de cerca de los perredistas donde, nos dicen, lo recibió muy bien el coordinador **Víctor Hugo Lobo**. Eso sí, en Morena mencionan que sí lo buscaron, pero don Carlos Joaquín no quiso sumarse con ellos pues, como manifestó, apoyará a la alianza opositora.

Que no hay persecución política en MH

:::: Nos platican que en la reunión que hubo para atender la emergencia por el sismo del 19-S, con una magnitud de 7.7, en el CS,

hubo también oportunidad para revisar otros temas. Nos

dicen que al lugar acudieron dos alcaldes panistas, el de Benito Juárez, **Santiago Taboada**, y el de Miguel Hidalgo, **Mauricio Tabe**, a quien, nos indican, la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, le comentó que no hay persecución política contra su administración, pero en el caso de su director jurídico sí había anomalías, por lo que lo invitó a trabajar en equipo y subsanar las fallas. Ahí la otra historia de la relación entre el Gobierno de la Ciudad de México y los alcaldes de oposición.

El gabinete de Sheinbaum avanza en el Consejo de Morena

:::: Le contamos que en la elección de consejeros nacionales de Morena avanzaron muchos cuadros vinculados a la jefa de Go-

bierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, pero en particular, nos hacen ver que varios integrantes de su gabinete lograron un

espacio. De esta manera, se encuentra el secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi), **Carlos Alberto Ulloa**, así como el encargado de despacho de la Secretaría Inclusión y Bienestar, **Rigoberto Salgado**. Y otros aliados capitalinos de la mandataria local, como **Julio César Moreno**, diputado federal, así como los alcaldes de Iztacalco, **Armando Quintero**, y de Gustavo A. Madero, **Francisco Chiguil**.



Carlos J. Fernández



Claudia Sheinbaum



Carlos Ulloa





Columna invitada

Fadlala Akabani*

opinionexcelsior@gimm.com.mx

Inversión histórica en los mercados públicos de la Ciudad de México

• La CDMX cuenta con la red de mercados públicos más grande del mundo, 335 en las 16 alcaldías.

Los mercados son un espacio público de larga tradición. Existen desde los inicios de la civilización humana con el fin de intercambiar bienes y servicios, primero a través del trueque y después con el uso de la moneda. En Tenochtitlan, los mercados eran originalmente conocidos como tianquiztli y representaban el principal punto de intercambio mercantil de alimentos, objetos, animales y materias procedentes del imperio mexica y también de otras regiones distantes. Hoy en día, los mercados son parte central de la economía de toda ciudad, pero aún más importante de la economía familiar.

La Ciudad de México cuenta con la red de mercados públicos más grande del mundo, con un total de 335 en las 16 alcaldías, incluyendo los que aún están en construcción, y representan más de 72 mil locales con 90 giros diferentes, dan empleo a cerca 200 mil personas y aportan el 1.7% del PIB de la ciudad. Son espacios de convivencia diaria para la colonia, barrio o pueblo, al mismo tiempo de que son el principal canal de abasto de uno de cada tres hogares capitalinos. La diversidad y la cultura presentes en los mercados públicos los convierte en un destino turístico, para deleitarse con la gastronomía, apreciar las artesanías y encontrar productos de especialidad. De hecho, la ciudad cuenta con 51 mercados categorizados como de especialidad, en giros como alimentos preparados, ropa, zapatos, plantas, flores, cárnicos, mariscos, juguetes, muebles y bisutería.

Los primeros mercados de la red datan de principios del siglo XX, con excepción del Mercado de San Juan, que abrió sus puertas en 1850. Aproximadamente, el 63% de los mercados tienen hoy una antigüedad de más de 50 años, por lo que, a falta de un mantenimiento regular, muchos mercados requieren de mantenimiento mayor, tanto en sus estructuras y edificaciones como en sus sistemas eléctricos, hidrosanitarios y de gas. Cabe mencionar que ayer, 20 de septiembre, el

Congreso de la CDMX otorgó a las alcaldías la obligación de elaborar programas internos de protección civil de mercados públicos para generar certeza jurídica. Estos documentos deberán elaborarse bajo los métodos, criterios, alcances y términos definidos por la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil. Así, por la importancia económica, cultural, gastronómica y social que representan para la Ciudad de México, los mercados públicos son objeto de políticas públicas con el objetivo de garantizar su óptimo funcionamiento.

En ese sentido, el Gobierno de la Ciudad de México, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), opera la Acción Institucional para el Fomento y Mejoramiento de Mercados Públicos de la Ciudad de México 2019-2024. Esta acción busca revertir la falta de mantenimiento acumulado de varias décadas. Así, para evitar que los mercados sucumban ante las inclemencias de la naturaleza o el descuido humano con incendios, inundaciones, colapso de techos, cortocircuitos o fugas de gas, el gobierno de la doctora **Claudia Sheinbaum**, en coordinación con los gobiernos de las alcaldías, han destinado, por medio de esta acción institucional, una inversión histórica de más de 1,327 millones de pesos entre 2019 y 2022.

El programa opera a través de la Sedeco, donde se evalúan los proyectos de mantenimiento presentados por las alcaldías. Una vez aprobados, de acuerdo con las reglas de operación, el Gobierno de la Ciudad realiza una aportación de 60% de los recursos necesarios y la alcaldía aporta el 40% restante. Estos recursos se aplican prioritariamente para la rehabilitación total o parcial de las redes de servicios y de



las estructuras de los mercados públicos de la capital del país. En cuatro años, 236 mercados públicos en las 16 alcaldías han sido beneficiados con este programa, es decir, el 70% del total de mercados en la Ciudad de México han sido intervenidos en mayor o menor medida. Cabe mencionar que durante los seis años de la pasada administración únicamente se invirtió en el mantenimiento de 39 mercados. En contraste, la inversión pública realizada en la actual administración ha logrado mitigar riesgos significativos en 141 mercados públicos, enfocándose principalmente en instala-

ciones eléctricas y gas, redes de drenaje, techumbres y daños estructurales provocados por los sismos.

Finalmente, los mercados son objeto de otras acciones. Por ejemplo, se están instalando paneles solares en los nuevos mercados en construcción para promover su transición energética, y también se impulsa su transformación digital a través de alianzas con empresas como Mercado Pago y Mi Mercado en Casa para introducir métodos de pago electrónicos, software para manejo de inventarios y realizar entregas a domicilio a través de aplicaciones. De esta forma, aseguramos el futuro de estos importantes centros de abasto popular e impulsamos su actividad económica sin afectar su toque tradicional, la importancia cultural y la forma en que se desarrolla la economía y el comercio de la Ciudad de México.

** Secretario de Desarrollo Económico
de la Ciudad de México*

En cuatro años,
236 mercados
públicos en las
16 alcaldías
han sido
beneficiados
con el programa.



ANALIZAN EL PLAN DE REPARACIÓN

Reportan afectaciones en 76 escuelas públicas y privadas tras el sismo

Una presenta riesgo alto, la cual ya fue cerrada, y cinco riesgo medio

Tras el sismo de magnitud 7.7 del lunes pasado, un total de 76 escuelas públicas y privadas de la Ciudad de México resultaron con afectaciones menores, salvo la primaria Albino García, ubicada en la alcaldía Iztapalapa, que suspendió clases por tiempo indefinido.

En conferencia de prensa, el coordinador general del Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5), Juan Manuel García, detalló que 70 planteles escolares se encuentran en condiciones de riesgo bajo, cinco en riesgo medio y sólo uno en alto riesgo.

De acuerdo con la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México, las escuelas afectadas se ubican en las alcaldías Iztapalapa, Benito Juárez, Tláhuac, Coyoacán, Venustiano Carranza, Milpa Alta, Magdalena Contreras, Xochimilco, Iztacalco, Miguel Hidalgo, Cuauhtémoc y Gustavo A. Madero, informó en un comunicado la Secretaría de Educación Pública.

Apuntó que el inmueble con afectaciones mayores se mantendrá cerrado hasta contar con el dictamen técnico del Instituto Local de Infraestructura Física Educativa de la Ciudad de México.

Dijo que en los recorridos realizados, en coordinación con la Secretaría de Protección Civil de la ciudad, se encontró que los planteles de enseñanza pública registraron caída de árboles, desprendimiento de losetas y recubrimientos, entre otros daños, sin que esto represente riesgo para las comunidades de aprendizaje.

A su vez, el secretario de Obras y Servicios, Jesús Esteva, aseguró que desde ayer los directores responsables de obra comenzaron a inspeccionar las escuelas de riesgo medio y alto para determinar la ruta que se seguirá para su intervención, mientras los elementos de

riesgo se aislaron de la comunidad escolar.

También comentó que el puente El Yaqui, donde se reportaron algunas fisuras tras el temblor, no tiene daño estructural. "Está seguro; yo creo que en dos días terminamos de reparar la junta para que pueda seguir operando; eso es una deficiencia que viene del momento que se construyó".

Respecto de los 21 edificios dañados, las autoridades precisaron que 17 presentan afectaciones de riesgo bajo y cuatro con riesgo medio.

En tanto, trabajadores sindicalizados del Congreso capitalino advirtieron que suspenderán labores en las oficinas de los edificios ubicados en el Zócalo —que alberga las oficinas de diputados locales—, y en la calle Gante, en el Centro Histórico, debido a que no cuentan con un dictamen que avale la seguridad estructural de ambos inmuebles; no obstante, sí continuarán las actividades en el edificio de Donceles —donde—, debido a que un especialista constató que es seguro.

Rocío González Alvarado, Sandra Hernández García y de la Redacción





◀ La construcción de edificios en Benito Juárez aumentó de manera desmesurada en los gobiernos panistas. En esta imagen, sitio donde cayó el edificio de Zapata 56. Foto Luis Castillo



Morena insistirá en crear comisión investigadora de la corrupción inmobiliaria

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Morena no quitará el dedo del renglón para crear una comisión que investigue los casos de corrupción inmobiliaria en la alcaldía Benito Juárez, sentenció Martha Ávila Ventura, coordinadora de esa bancada en el Congreso de la Ciudad de México.

Luego de que alcaldes y diputados de oposición volvieron a exponer que son víctimas de persecución política, la morenista dijo que están demostradas las faltas que han cometido, como, por ejemplo, Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc, quien tuvo que ofrecer una disculpa pública por haber golpeado a un par de policías.

“Nosotros, como grupo parlamentario, no vamos a quitar el dedo del renglón para crear la comisión especial; necesitamos revisar las leyes para que no existan vacíos que permitan a servidores públicos enriquecerse.

“Hay que revisar todos los puntos de acuerdo, a ver cuáles pueden aprobarse y cuáles no. No se puede violentar la ley y después decir que hay una persecución”, dijo Ávila, quien dejó en claro que su bancada no apoyará el punto de acuerdo de Acción Nacional de solicitar la comparecencia del contralor general, Juan José Serrano Mendoza, luego de que la dependencia a su cargo inhabilitó a un alto funcionario de la alcaldía Miguel Hidalgo.

Por su parte, el partido Morena en la Ciudad de México, a cargo de Sebastián Ramírez, dijo que Acción Nacional trata de desviar la atención de los casos de corrupción inmobiliaria, y aseguró que las autoridades aplican la ley ante las diversas denuncias penales sobre presuntos actos de corrupción en las administraciones panistas, por lo que le exigió que “deje de victimizarse”.

